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Rationalliberal liberale Wählerverſammlung
einer impoſanten Verſammlung in den Kaiſerſälen

Mit ndeten Nationalliberalen und Freiſinnigen
die Wahlkampagne begonnen Etwa 600

n den weiten Saal und die Reden der beidenWähler en idaten der Herren Keil und Schmidt die

fünf Jahre unſeren Wahlkreis im Abgeordneten
e beſtens vertreten fanden lebhafte Zuſtimmung

de Herren haben in allen wichtigen Fra
r ſerer Landesgeſetzgebung denſelbene refreundkichen liberalen Standpunkt
v der Wahlrechtsfra ge ſtellen ſie praktiſch gleich
b dieſelben Forderungen ſie verlangen geheimes
s direktes Wahlrecht Auch Herr Schmidt der in
inem Programm das Prinzip der Uebertragung des
eichstagswahlrechts auf den Landtag hat iſt ſich darüber
tlar daß wie die Dinge liegen auf abſehbare Zeit
nehr nicht zu erreichen iſt

Die Verſammlung eröffnete Herr Geheimrat Löning
indem er ſie herzlich willkommen hieß und der Hoffnung
Ausdruck gab daß ſie dazu beitragen werde die Wahlen
h ile des preußiſchen Vaterlandes zu führen Vonz Szangt die künftige Geſtaltung der preußiſchen und

l auch der Reichspolitik ab Die Liberalen ſind feſt
entſchloſſen zur Erreichung ihres Zweckes vereint zu ſchlagen
und vereint zu ſiegen Redner gab der Hoffnung Ausdruck
daß die von den vereinigten liberalen Parteien aufgeſtellten
gandidaten gewählt werden würden Das Trennende wird
zurücktreten müſſen dem gegenüber was beide vereint
Feide ſtehen feſt auf dem Boden der liberalen Welt
anſchauung und werden ihr Aeußerſtes tun dieſer Staats
auffaſſung zum Siege zu verhelfen Preußen in Deutſch
land Deutſchland in der Welt voran Das ſei die ſtolze
Deviſe n ar geweſen ſie wird es in dieſen
Kampfestagen er einon ergriff Reichstagsabgeordneter Stadtverord

neter Schmidt das Wort M H Die letzten Reichstags
wahlen haben ein für die liberale Weltanſchauung und
Politik überaus günſtiges Ergebnis gehabt Die Liberalen
ſind eingerückt in die Stellung die bisher das Zentrum
innegehabt hat Auch der Reichskanzler hat erklärt es ſolle
fortan mehr auf die liberalen Anſchauungen Rückſicht ge
nommen werden Zum Teil iſt das auch ſchon geſchehen in
weſentlichen Punkten jedoch hat man davon noch nichts ge
ſpürt Eine Reihe liberaler Geſetze ſind durchgebracht aber
meine Herren was bedeutet das bei den vielen anderen
Aufgaben die noch der Erledigung im liberalen Sinne
harren Beſonders in Preußen ſpürt man bis auf den heu
tigen Tag nichts von einem liberalen Hauche Derſelbe
Reichsbanzler der für den Reichstag die Blockpolitik inau
guriert hat iſt auch preußiſcher Miniſterpräſident Viel
leicht oder ſehr wahrſcheinlich liegt die Schuld daran daß
er ſich im preußiſchen Abgeordnetenhauſe nicht in erſterem
Sinne entfalten kann an der unglückſeligen Zuſammen
ſetzung unſeres Landtages Den Konſervativen fehlen nur
12 Sitze an der abſoluten Majorität Sie können heute im
Verein mit dem Zentrum allemal drei Majoritäten ſchaffen
eine rein agrariſche eine ſtädtefeindliche und eine kultur
feindliche Gebrochen wird dieſe Zwingburg nur dadurch

werden können n er e r ar e Wordnetenhauſe eine entſpr e Stärkung erfährt Un
zu dieſem muß das Wahlrecht geändert werden
Meine politiſchen Freunde wollen das Reichstagswahlrecht
auch für die preußiſchen Landtagswahlen angewandt wiſſen
Sie haben aber die Schwierigkeiten eingeſehen die dem
entgegenſtehen und daß man in dieſer Frage nur Schritt
für itt kann Jch huldige durchaus nicht der
Deviſe Alles oder nichts Vorläufig iſt die geheime und
direkte Wahl zu erſtreben die Preußen ſchon einmalgleich nach 1848 gehabt hat Aber bald iſt dem Bürgertum

das jetzige Wahlrecht aufgezwungen das viele Wähler
zwingt wider ihre Ueberzeugung zu ſtimmen denn vieleſind von oben i We andere dem Druck von unten aus

geſetzt Man weiß doch wie z B die Sozialdemokraten die
ihnen unbequem wählenden Geſchäftsleute behandeln Als
man die indirekte Wahl einführte ſollten die Wähler Ver
trauensmänner ernennen die geeignete Kandidaten aufzu
ſtellen hätten Nun danach iſt nie verfahren worden Die
e erwr ſind vielmehr nur die Zettelträger für die
Urwähler

Die jetzi Verhältniſſe in Preußen meine Herrenv heiſchen mee e Aenderung des Wahlrechts
Preußen hat ſich in den letzten Jahrzehnten vom Agrarſtagatzum Jnduſtrieſtaat entwickelt Waher iſt das jetzige Wahl

namentlich in bezug auf ſtädtiſche Verhältniſſe unge

Was das neue Schulunterhaltungsgeſetz betrifft meinegerren ſo bedeutet das Wer Fortſchritt aber das
hrerbeſoldungsgeſetz iſt bis jetzt ausgeblieben Freilich
zum Herbſt ſagt die Regierung wenigſtens wird es kommen
Wie dieſe Sache bisher verlaufen iſt habe ich ſchon früher
anmal in öffentlicher Verſammlung prophezeit aber da
wals hat mir niemand glauben wollen Jch werde unbe
dingt und immer für die Volksſchule eintreten Zum Beiſpiel
S gür e rerze in genügender er wenras Soan Die

Aker en ein Recht eine en e Beſo zuetlangen eine die s preußiſchen Lehrer
gen wieder und wieder erhoben worden iſt Aber gerade
qft gegenüber hüllt ſich die Regierung in Schweigen Nur

und zu ſickert etwas von ihren Plänen durch in diedeffentlichkeit doch etwas Authentiſches weiß niemand Jch
erde ſtets d Umſtänden die

em vierten Lehrertage erhobenen For
nungen unterſtützen Vor allem muß der Brems
aufgehoben und eine Fachaufſicht in der Volksſchule

auf d

erlaß
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eingeführt werden Meine
erren ich glaube der neue

Kultusminiſter Holle wird ch dieſen nichtverſchließen wenn erſt die konſervativ klerikale Mehrheit
des La tages geſprengt t

Weiter iſt die wirtſchaftliche Notlage der
Beamten zu beſeitigen Seit Jahren haben die Be
amten petitioniert die Regierung hat Verſprechungen ge
macht und doch iſt die Beamtenbe oldungsvorlage wiederum
bis zum Herbſt verſchoben worden Statt deſſen iſt als Ab
tagszahlung eine Teuerungszulage gegeben wor

Redner wendet ſich ſodann gegen die gegen ihn erho
benen un wahren Behauptungen er ſei ein Feind
der Beamten und führt zur Entkräftung derſelben alle die
Geſetze an die mit Hilfe ſeiner Partei zuſtandegekommen
ſind als da ſind Gleichſtellung der Richter mit den Ver
waltungsbeamten Alterszulage für Richter Gleichſtellung
der Oberlehrer mit den Richtern Gleichſtellung der Ge
richtsſekretäre mit den Verwaltungsſekretären uſw Er
haltung des Petitions und Koalitionsrechts Jn der Auf
beſſerungsfrage iſt uns aber ſeinerzeit immer don der Re
gierung entgegengehalten worden die Beſoldung iſt abge
ſchloſſen Wer hat es denn verhindert daß man nicht ſchon
früher begonnen hat die Beſoldungsverhältniſſe der Be
amten mit den veränderten wirtſchaftlichen Verhältniſſen
in Einklang zu bringen Die Regierung und die Konſer
vativen An ihrem Widerſtand ſcheiterten alle unſere An
träge Meine Herren iſt da unſere Haltung beamtenfeindlich
Jch glaube ſie iſt das Gegenteil davon Bravo

Redner kommt hierauf auf eine perſönliche Angelegen
heit zu ſprechen

Die hier neu gegründete Vereinigung nationaler
Wähler hat Bezug genommen auf das hieſige kommunale
Leben die ſtädtiſchen Wahlen und meine Stellung dazu
Gewiß ich habe ſeinerzeit in einer Verſammung der Wähler
2 Klaſſe darauf hingewieſen daß im Halleſchen Stadtparla
ment Lücken ſind die ausgefüllt werden müſſen Meine An
regungen ſind befolgt ein Landwirt und ein Baufachver
ſtändiger gewählt worden Dieſe Anregungen haben mir
die Männer die jetzt die freie Vereinigung nationaler
Wähler gebildet haben außerordentlich übel genommen
Sie haben mir gleich am Abend jener Verſammlung gedroht
daß ſie für mein Eingreifen Vergeltung bei den politiſchen
Wahlen üben wollen Nun m wie ich mich niemanden
aufdränge und niemanden ſeine Meinung vorſchreibe ſo
nehme ich auch für mich das Recht in Anſpruch meine An
ſichten offen auszuſprechen Mehr habe ich nicht getan
Bravo Ehe ich mich in meiner Selbſtändigkeit binden

laſſe lieber verzichte ich auf eine Wahl Lebhaftes
Bravo Redner wendet ſich dann noch gegen die Bevor
zugung des Adels in der Verwaltung und erklärt
daß die Freiſinnigen ſtets die Forderung nach Unparteilich
keit der Behörden erhoben hätten Für die diesmalige
Wahl hat ſie Fürſt Bülow zugeſagt Der gute Wille der
oberſten Regierungsinſtanzen iſt vorauszuſetzen eine andere
Frage iſt die ob er ausreicht um überall Wahlbeeinfluſſun
gen durch behördliche Organe fernzuhalten

Jn der Landesverwaltung iſt Verein
fachung notwendig die Selbſtverwaltung
der kleine Grundbeſitz zu ſtärken Eingriffe
wie ſie Studt in dieſer Hinſicht bei den Schulen ſich erlaubt
hat dürfen nicht wieder vorkommen Jn gleicher Weiſe iſt die
Selbſtändigkeit der kirchlichen Gemeinden
nicht einzuſchränken Der Mittelſtand muß gekräf
tigt werden Jn der Schulgeſetzfrage iſt eine Anzahl
kleinerer Bundesſtaaten mit Reformen vorangegangen
Preußen aber hinkt nach Die Feuerbeſtattung iſt
überall in Deutſchland erlaubt nur in Preußen und Bayern
nicht Das iſt typiſch Wer aber ſteht überallhemmend im Wege überall wo es vernünftigen Fort
ſchritt gilt Die Konſervativen

Die Aufgaben die der neue preußiſche Landtag zu er
ledigen haben wird ſind demnach zahlreich und wichtig Wir
haben in letzter Zeit eine Reihe Miniſter bekommen an
denen ſich ein liberaler Einſchlag bemerkbar macht Aber
ſie können ſich nicht betätigen weil das beſtehende Wahlrecht
ihnen keine im liberalen Sinne brauchbare Mehrheit im
Landtag ſchafft Darum meine Herren wählen Sie am
3 Juni liberale Wahlmänner Sie werden es nicht be
reuen Lebhafter Beifall

Darauf nimmt Herr Juſtizrat Dr Keil das Wort
M H Die Nationalliberalen haben in der vorigen

Landtagsſeſſion in betreff der Aufbeſſerung der Be
amengehälter eine Interpellation eingebracht aber der
Miniſter wies auf die großen Schwierigkeiten hin die einer
raſchen Erledigung der Sache im Wege ſtänden Mein Par
teigenoſſe Prof Dr Friedberg hat dann den Antrag ge
ſtellt man ſolle alle Beamten prozentualiter aufbeſſern Die
oberen mit 10 Prozent die mittleren mit 125 Prozent die
unteren mit 15 Prozent Darauf iſt der Miniſter nicht ein
gegangen Nun interpellierten die liberalen Parteien dies
bezüglich noch einmal Die miniſterielle Antwort lautete
Die Vorlage iſt ausgearbeitet und feſt beſchloſſen aber mit
Rückſicht auf die Reichsbeamten verſchoben Als Erſatz kam
der Nachtragsetat der Teuerungszulage Dieſe war
zuerſt auch ganz unzureichend So wären nach der erſten
Faſſung 35 000 Lehrer überhaupt leer ausgegangen Die
Budgetkommiſſion hat dann an ihr eine kleine Verbeſſerung
vorgenommen aber darüber hinaus erklärte die Regierung
nicht gehen zu wollen Redner betont daß die National
liberalen verlangen daß bei gleicher Vorbildung der Be
amten auch gleiche Beſoldung ein treten müſſe Zur Be
ſeitigung ſei jedoch das Beamtenprivileg in bezug auf
die kommunale Beſteuerung natürlich nicht ohne
Aequivalent denn ſonſt würde man den Beamten ja mit der
einen Hand wieder nehmen was man mit der anderen ge
geben hat Die Lehrer bedürfen der Aufbeſſerung Die von
den Landlehrern angeſtrebte Gleichſtellung im Gehalt iſt
theoretiſch ſehr richtig aber ſie würde praktiſch zu einer
Zurückſtellung der Anſprüche der ſtädtiſchen Lehrer führen
Sehr richtig Auch die Arbeiter im Staatsbe

triebe müſſen aufgebeſſert werden Von enormer Wich
tigkeit iſt aber die Deckungsfrage Preußen hatte bis
her immer Geld Jetzt iſt das mit einem Male anders ge

worden Die Eiſenbahnen haben im letzten Jahre 100
Millionen Mark Fehlbetrag Man wirft dem Eiſenbahn
miniſter vor er wirtſchafte nicht haushälteriſch 70 Prozent
der Bruttoeinnahmen der Eiſenbahnen werden im Betriebe
wieder verbraucht Der Betriebskoeffizient iſt wieder ge

Der Abg Friedberg hat vorgeſchlagen eine
eihe von Ausgaben der Eiſenbahn auf Anleihen zu neh

men Es iſteine Erhöhungder Eiſenbahnein
nahmen unter allen Umſtänden herbeizu
führen Vor allem mud die Fahrkartenſteuer beſeitigt
die Buddeſche Tarifreform redreſſiert werden Der Finanz
miniſter ſucht ſein Heil in der Einkommeſteuer Das iſt
wohl für ihn bequem aber für die Steuerzahler überaus
unbequem Die Einkommenſteuer hat ohnehin
ſchon eine ſtark ſteigende Tendenz Redner iſt
aber dafür daß mit Rückſicht auf die Teuerungs verhältniſſe
die Grenze für die Rinkommenſteuerpflicht von 900 auf
1200 Mk heraufzuſetzen iſt Bravo Er iſt für ſelbſtändige
Beſteuerung der Aktiengeſellſchaften in
vollem Umfange für Einſchätzung auch auf dem
Lande durch ſtaatliche Beamten Sehr richtig
Die Landräte denen die Neuerng Entlaſtung bringen
würde waren in der Kommiſſon die dieſe Vorlage beriet
dagegen Sapienti sat Jn Preußen muß mehr Spar
ſamkeit beſonders bei öffentlichen Bauten herrſchen

Eine Reform des Wahlrechts und der Wahl
kreiseinteilung iſt unter allen Umſtänden durchzu
ſetzen Es ergeben ſich groteske Bilder wenn man ſich unſer
Wahlrecht an praktiſchen Beiſpielen klar macht Charlotten
burg und Frankfurt a M bringen 19 000 000 Mark Steuern
auf und wählen drei Abgeordnete Zählt man ſo
viele der kleinſten Kreiſe hinſichtlich ihrer Steuererträge zu
ſammen bis die gleiche Summe von 19 Millionen heraus
kommt ſo ergibt ſich daß jene Kreiſe 143 Abgeordnete
wählen Das iſt ein ſchreiendes Mißverhältnis wenngleich
nicht damit geſagt ſein ſoll daß die Wahlkreiseinteilung
nur nach der Bevölkerungszahl zu geſchehen hat Nein man
muß auch die Fläche berückſichtigen Land und Leute
324 000 Konſervative Wahlmänner und 314 000 ſozialdemo
kratiſche ſind bei der letzten Wahl gewählt worden Aber
die 314 000 Sozialdemokraten bekamen nach geltendem Wahl
recht kein einziges Mandat die 324 000 Konſervativen da
gegen 143

Die Städte müſſen bei der Wahlrechtsreform
mehr berückſichtigt werden Das Herrenhaus iſt die
Körperſchaft wo die Vertreter des platten Landes domi
nieren deshalb kann man wirklich den Städten etwas mehr
Einfluß im Abgeordnetenhauſe gönnen Jn bezug auf die
Umänderung des Wahlrechts zum Abgeordnetenhauſe im
Sinne des Reichstagswahlrechts ſtehe ich und meine Partei
auf entgegengeſetztem Standpunkt wie die Freiſinni
gen Beſitz und Bildung dürfen als Grundlagen des
preußiſchen Landtagswahlrechts nicht ganz ausge
ſchaltet werden Doch much die Wahl direkt und
geheim ſein darin ſtimme ich mit Herrn Schmidt über
ein ſonſt ſchafft ſie entweder Martyrium oder Charakter
loſigkeit Vravo Mit dem freiſinnigen Kandidaten
ſtimme ich ferner in der Schulpolitik in der Frage der
Reform der Mädchenſchulen gleichwertige Bildung mit den
Knaben im Schutz der Freiheit der Wiſſen
ſchaft und in der Forderung der Reorganiſation der Ver
waltung überein Die Halleſche Zeitung hat kürz
lich erklärt in der preußiſchen Verwaltung gäbe es keine
Bevorzugung Dieſe Behauptung aber widerſtreitet offen
baren Tatſachen Wir Nationalliberalen fordern weiter daß
die Konfeſſion kein Hinderungsgrund in der Beamtenlauf
bahn ſein ſoll Was die Landwirtſchaft anbetrifft
die nach dem neuen Zolltarif recht gut fährt ſo ſind die länd
lichen Arbeiter ebenfalls in ihren Löhnen aufzubeſſern Die
innere Koloniſation muß gefördert mehr kleine
Beſitzer gegenüber dem Anwachſen des Großgrund
beſitzes geſchaffen werden

Die Verhältniſſe in unſerem Wahlkreiſe haben ſich nun
ſo geſtaltet daß auch die rechtsſtehenden Parteien meine
Wahl unterſtützen wollen indeſſen das hindert mich nicht
zu empfehlen beiden liberalen Kandidaten die Stimme zu
geben Die Jnduſtrieſtadt Halle hat an kon
ſervativen Abgeordneten kein Jntereſſe
Stürmiſches Bravo

Danach ſprach der Vorſitzende Herr Geheimrat
Löning Die Verſammlung hat ſich überzeugen können
daß die beiden Kandidaten in den weſentlichſten Punkten
übereinſtimmen Herr Schmidt ſtellt nicht die Forderung in
der Wahlrechtsfrage Alles oder nichts Er rechnet mit dem
Erreichbaren Liberal muß gewählt werden auf daß die
konſervativ klerikale Gefahr in Preußen und damit im Reich
beſeitigt werde

Jn einem Schlußwort betonte Herr Stadtrat R i h ter
Daß wir das konſervativ klerikale Joch auf alle Fälle ab
ſchütteln müſſen damit der Reichskanzler als Miniſterpräſi
dent in Preußen dieſelbe Bahn wie im Reiche beſchreiten
kann Kleine Zwiſtigkeiten und Meinungsverſchiedenheiten
dürfen und ſollen die liberalen Parteien nicht trennen
Hlfen Sie uns zum Siege

Mit einem Kaiſerhoch ſchloß die ſtimmungsvoll ver
laufene Verſammlung

Kommerzienrat Karl Lüttig
Jm 66 Lebensjahre iſt vergangene Nacht fern von der

Heimat in Karlsbad wo er Geneſung ſuchte der Kgl Kom
merzienrat Karl Lüttig einem Schlaganfall erlegen

Der Verſtorbene aus dem Vororte Trotha gebürtig
entſtammt einer zahlreichen Familie die zu damaliger Zeit
über keine großen Glücksgüter verfügte Karl Lüttig hat
die hieſige Bürgerſchule mit großem Fleiß abſolviert und
darauf ein Handwerk erlernt deſſen er ſich ganz beſonders
rühmte und zwar hat er ſehr ſchwere Lehrjahre verbracht
Jn den Kriegsjahren 1866 1870/71 ſteht er in den Reihen
der tapferen Krieger Mit Auszeichnungen geſchmückt

kehrte er zurück und gründete Mitte der ſiebziger Jahre am
hieſigen Platze ein Holzgeſchäft kleineren Umfanges daß



ſich im Laufe der durch ſeinen unermädlichen
und große zu einem Weltgeſchäft
erſten Ranges entwickelt hat Große Waldungen im Jn

Rußlands bis hin zum Kaukaſus ſowie in Galizien
Schneidemühlen in Oderberg Schneidemühl uſw

hat er angekauft oder angelegt
Der Rieſenumfang des Geſchäftes machte es erforderlich

daß vor einigen Jahren ſein älteſter Sohn mit in die Firma
eintrat Die großen Reiſen in den Wäldern Rußlands
legten ihm mitunter große Entbehrungen auf und waren
ſogar ſehr oft mit Gefahren verbunden denen er ſich aber
ſtets unerſchrocken und erfolgreich entgegenzuſtellen ver
ſtand Auf dem Gebiete der Wohltätigkeit und Nächſten
liebe hat er viel Not gelindert wenn auch hiervon nur
wenig in die Oeffentlichkeit gedrungen iſt Anfang dieſes
Jahres erfolgte ſeine Ernennung zum Kgl Kommerzienrat

Ein offener und biederer dem das Wort
galt iſt mit ihm aus dem Leben gegangen Sein Hinſchei
den wird in weiteren Kreiſen lebhafter Teilnahme begegnen

Zur Eröffnung des Lauchſtedter Theaters
Die Feſtvorſtellung findet wie bereits gemeldet am

zwiſchen Halle und Lauchſtedt mit folgendem Fahrplan ab
Halle 2,30 an Merſeburg 2,47 ab Merſeburg 2,55 an Lauch
ſtedt 3,15 Ab Lauchſtedt 9,45 an Merſeburg 10,03 ab
Merſeburg 10,10 an Halle 10,27 Am Sonntag 14 Juni
wird die Vorſtellung öffentlich wiederholt Ueber die Ein
trittskarten zu dieſer Vorſtellung verfügt Herr Hofrat
Richards Weiter wird uns aus Lauchſtedt geſchrie
ben Anläßlich der Enthüllung des Goethetheaters in Lauch
ſtedt iſt die Herausgabe einer Gedenkſchrift geplant in der
Deutſchlands und des Auslandes Dichterinnen in Bild und
Dichtung zu Wort kommen ſollen Es gilt die alte Zeit zu
verherrlichen in der der Lauchſtedter Muſentempel vorbild
lich war für die Kunſtentwicklung vergangener Tage Für
freundliche Text und Bildzuſendungen wäre der Heraus
geber beſonders verbunden Beiträge erbittet und An
fragen beantwortet Herr Rektor Lehmann in Bad Lauch
ſtedt in Thüringen

Submiſſion für die Klausbrücke
Die Lieferung und Aufſtellung der Eiſenkonſtruktion zur

Verbreiterung der Klausbrücke ſoll im Wege des Wett
bewerbes vergeben werden Zu dieſem Behufe ſtand im

Magiſtratsbureau I unlängſt ein Termin an Es wurden
im ganzen 19 Offerten abgegeben die ſich zwiſchen 22 448 Mk
und 32 352 Mk bewegten Darunter waren zwei Halleſche
Firmen vertreten nämlich Baueiſenhandlung Hingſt und
Scheller mit 22448 Mk Offerte und Brückenbauanſtalt
Reuter und Straube mit 27 169,50 Mk Offerte Außerdem
hatte noch die Firma Weber Eiſenbetongeſellſchaft Halle
a eine Offerte in Eiſenbetonausführung mit 15 047,04
Mark abgegeben

Umbau der Gleiſe auf der Strecke Magdeburg HalleAuf der Strecke Magdeburg Halle werden die Fleiſe einem
Umbau unterzogen Die Bauausführung für die durch den
Staatshaushaltsetat für 1908 ein Kredit von 510 000 Mk
bewilligt iſt erfolgt durch die Eiſenbahnbetriebsinſpektion 4
in Magdeburg

Motorfahrer für das Manöver Das preußiſche Kriegs
miniſterium beabſichtigt im diesjährigen Kaiſermanöver 80
bis 100 Motorradfahrer für Depeſchen und andere eilige
Dienſte zu verwenden und erſuchte die Deutſche Motor
fahrervereinigung mit welcher die Armeeverwaltung bereits
im vorigen Jahre ein Abkommen getroffen hatte um Stel
lung von genügend Fahrern Wir werden am nächſten
Freitag mit einer kurzen Erzählung unſeres Mitbürgers
Fahrradhändlers i Münſter welcher im letzten Herbſt
manöver bei Kaſſel als Motorfahrer in der neu gebildeten
Militär Radfahrerkompagnie teilnahm beginnen in der
Hoffnung e ſich zum diesjährigen Kaiſermanöver noch
andere Hallenſer Herren melden werden

Perſonalnachrichten Angenommen iſt als Poſtagent der
Landwirt Otto Schwenker in Kretzſchau freiwillig ausge
ſchieden iſt der Poſtagent Schwenker ſen in Kretzſchau Ver
ſetzt ſind der Poſtinſpektor Senf als Ober Poſtinſpektor nach
Dortmund und der Poſtinſpektor Groh von Pößneck nach
Halle die S er von Cammin Pommern nach
Roßla San und Steinhardt von Roßla ar na
Grünau Mark Etatsmäßig angeſtellt ſind als Poſtaſſiſtent der Poſtaſſiſtent Freitag aus Cöln und als Poſt
gehilfin die Poſtgehilfin Köbrich in Halle Ernannt v
zu Poſtaſſiſtenten die Poſtgehilfen Ottomann und Rödel in
Halle Bahn in Roßla Harz und Wippo in Mücheln BezHalle Geſtorben ſind der Ober Poſtkaſſenrendant a D
Eduard Ritter und der Ober Telegraphenaſſiſtent a D
Kellner in Naumburg Saale

Jnternationale Ringkampf Konkurrenz im Walhalla
Theater Geſtern Dienstag abend ſiegte Clement le
Terraſſier nach 14 Minuten über Paul Moldt Albert
Sturm nach 4 Minuten über Joſef Dworatzeck Der Kampf
Eduard Ritzler gegen Olaf Henrickſen wurde nach
30 Minuten als unentſchieden abgebrochen und wird derſelbe
an einem der nächſten Abende bis zur definitiven Entſchei
dung fortgeſetzt werden Heute Mittwoch abend ſind drei
ſehr ſpannende Kämpfe zu erwarten Dworatzeck gegen Ritz
ler Entſcheidungskampf Gambier II gegen Henrickſen und
Herausforderungskampf Hammer gegen Jlla
Apollotheater Heute Mittwoch findet die letzte Aufführung der tollen Kölner Burleske Ein Seitenſprung

ſtatt Morgen Donnerstag geht Tün nes u Co große
Ausſtattungspoſſe mit Geſang und Tanz in drei Akten zumerſten Male in Szene Wie hen die Bezeichnung beſagt iſt

bei dieſem Stück ganz beſonders Wert auf die Ausſtattung
gelegt Sie kommt vor allem im 2 Akt zur Geltung worin
ein lebendes a e h lbum eine großeFeerie dargeſtellt von 24 Damen gezeigt wird Die Hand
lung iſt wieder überaus komiſch

Vortrag Am Sonntag abend Uhr wird Herr Prediger
Knoll aus Wernigerode a H im Evang Vereinshauſe Kl
Klausſtr 16 einen EvangeliſationsVortrag halten über das
Thema Verloren aber wiedergefunden Der Eintritt iſt
frei und jedermann eingeladen

leiß ſ Leine hinter ſich herzog und von Zeit zu Zeit durch ein Hüh
hüh aufmunterte wollte es nun zum Schlächter bringen
damit es auch noch im Tode den Menſchen diene und mit
leckeren Würſtchen erfreue Da blieb es re ſtehen be
gann é zittern und brach zuſammen eder gute Worte
noch s konnte es bewegen wieder aufzuſtehen Da
beugte ſich der Händler zu ihm nieder und wurde gewahr
daß es der ſchönen Erde Valet geſagt hatte Es war ge
torben Der Händler ließ es ingrimmig zur Abdeckerei
chaffen er war um ein ſchönes Stück Geld n Wenige

Stunden hätte das Tier nur noch zu leben brauchen Nun
kam er um ſein Geld und die Menſchheit um die ſaftigen
Würſtchen Zornig ſchaute er auf das ſonſt ſo brave Tier
wandte ſich und ging von dannen

lötzlichZerſprungene Scheibe Geſtern mittag ſtürzte
eine der großen Spiegelſcheiben des Juweliergeſchäfts des

Erich Heine Große Ulrichſtraße 35 mit großem
etöſe auf die Straße in Dekorationsſtück des Schau

fenſters war ſo unglücklich gegen die Scheibe gefallen daß ſie
rig zerſprang Verletzt wurde glücklicherweiſe niemand

Die herunterſtürzenden Glasmaſſen haben indeſſen an den
ausgeſtellten Silberſachen einen Schaden von ca 150 bis
200 Mark angerichtet

Brandgefahr Ein Kontrolleur der Wach und Schließgeſell
ſchaft bemerkte in der verfloſſenen Nacht gegen 126 Uhr daß
aus dem Dachgeſchoß des Grundſtücks Seebenerſtr 5 ſtarker Rauch
hervordrang Es wurde feſtgeſtellt daß in einer Dachkammer
ein Bett worin ein junger Mann ſchlief in Brand geraten war

ſache Gefährdete war bereits erwacht das Feuer wurde bald er

Geſtohlenes Fahrrad Jn einem Grundſtück der Merſeburger
ſtraße iſt Anfangs März d J von einem unbekannten etwa 28
bis 30 Jahre alten Manne ein altes abgefahrenes Fahrrad
Marke Expreß Nr 21 928 ſchwarzer Rahmenbau gelbe Felgen
gelbem Schutzblech etwas nach oben gebogener Lenkſtange mit
weißen Kappen und Korkgriffen und gerieften noch guten Lauf
mänteln untergeſtellt worden Anſcheinend rührt das Rad aus
einem Diebſtahl her denn der Mann der es untergeſtellt hat
hat ſich bisher nicht wieder ſehen laſſen Etwaige Mitteilungen
über die Herkunft des Rades nimmt die Kriminalpolizei Rat
hausſtraße 19 Zimmer 68 wo es auch beſichtigt werden kann
entgegen

Hilflos Geſtern nachmittag wurde ein Mann in völlig er
ſchöpftem und hilfloſem Zuſtande in der Leipzigerſtraße aufge
funden Er wurde in einer Droſchke der Kgl Klinik zugeführt

Schlägerei Jn der geſtrigen Nacht fand in der Wieſenſtraße
eine Schlägerei zwiſchen mehreren Gelegenheitsarbeitern ſtatt in
deren Verlaufe der Arbeiter Julius Hillert derart gegen den
Leib getreten wurde daß er im Krankenwagen der Klinik zu
geführt werden mußte

Rächtliche Streife Bei der in der geſtrigen Nacht vorge
nommenen Streife wurden 3 männliche Perſonen in der zum
Gute Gimritz gehörigen Feldſcheune nächtigend angetroffen ferner
eine auf dem Sandanger

Der Verſchönerungsverein
hielt geſtern abend im Ev Vereinshauſe ſeine Generalver
ſammlung ab Der Vorſitzende Herr Juſtizrat Dr Bindſeil
erſtattete den Rechenſchaftsbericht für 1907 Er teilte mit
daß 27 Wochen auf dem Galgenberg gearbeitet worden iſt
und daß man dort noch jahrelang zu kun hat Um das Ab
ſchwemmen des Erdreichs zu verhindern iſt die Kuppe be
pflan t worden Herr Kaufmann Karl Haenert hat einen
Pavillon für die Kuppe geſtiftet Herr Geheimer Medizinal
rat Prof Dr Roux hat eine Bank dediziert eine weitere
Bank hat der Verein geſtiftet Der Berg iſt bis zur Hälfte
urbar gemacht Da er eine eigenartige Bodenformation
hat die an einer Stelle eine Pflanze brillant gedeihen läßt
die an anderer nicht fortkommen hat man die verſchiedenſten
Sorten Fichten und Kiefern gepflanzt Dem Klausberg
wurden 13 Arbeitswochen gewidmet ein neuer Weg an
legt und vom Verein ger Fichten gepflanzt Die
Arbeiten waren ſehr ſchwierig da an vielen Stellen die
Erde fehlte Ferner wurden noch auf der Ziegelwieſe
größere Arbeiten vorgenommen Dem Wunſch des Regie
rungspräſidenten entſprechend hat man das Eishaus mit
Büſchen verdeckt um den Pflanzen das Gedeihen zu ermög
lichen ſind mehrere hundert Fuhren Erde nach der Ziegel
wieſe geſchafft Die Anlagen in der Burgſtraße ſind neu
terraſſtert und bepflanzt An der Gimritzer Brücke und am
Weinberg ſind ebenfalls Arbeiten vorgenommen worden
Leider haben dieſe Anlagen viel unter dem Publikum zu
leiden Man hat die Abſicht die dortigen Anlagen baldigſt
der Stadt zu überweiſen da ſie doch der Stadt übergeben
werden müſſen wenn das Heideſtraßenprojekt ausgeführt
wird Jn Ordnung gehalten ſind ferner die Anlagen am
Geſtüt an der Cröllwitzer Brücke in der Fiebigerſchlucht auf
der Rabeninſel und die Baumſchulen bei Cröllwitz und am
Klausberg Beſchäftigt hat der Verein außer dem ſtändig
angeſtellten Gärtner noch 5 Arbeiter Die Einnahmen
betrugen 8526,86 Mk die Ausgaben 7992,54 Mk der Ueber
ſchuß 534,32 Mk Der Verein zählte 1907 1072 Mitglieder
von denen 4235 Mk Beiträge eingingen An Geſchenken
liefen 400 Mk ein Die Mitglieberzahl iſt leider zurück
gegangen 1906 betrug ſie 1083 Dem Vorſtand wurde Ent
laſtung erteilt Hierauf referierte der Herr Vorſitzende über
Das Verhältnis des Verſchönerungsvereins zur ſtädtiſchen

Verwaltung
Er führte aus daß ſich ſeit 5 oder 6 Monaten das bis

herige gute Einvernehmen unerfreulich geſtaltet habe Jm
November oder Dezember vorigen Jahres habe er den Herrn
Garteninſpektor Berckling r er ihn fragte ob ein
Beſchluß vorliege daß die Stadt das vom Verein am Galgen
berg r r Waſſer bezahle über das eine nbei M eingelaufen ſei Er teilte n mit daß die Staddas Waſſer ſeit 8 oder 9 Jahren bezahle Der Herr Garten

r habe dann beim Waſſerwerk angefragt und die
elbe Antwort erhalten Der Verein habe darauf bei der Ver
chönerungsdeputation den Antrag geſtellt nachzuſehen ob

ein Beſchluß vorliege Vom Magiſtrat ſei die Ant
wort eingelaufen daß die Stadt aus Verwaltungsgründen
die Koſten für den Waſſerverbrauch eines Dritten nicht über
nehmen könne Der Verein habe die Pflege der Anlagen
des Galgenbergs auf ſeine Koſten übernommen dazu ge
patengnt die Koſten für das Waſſer Herr Baurat Lammers

abe ihm weiter die private Mitteilung gemacht daß die dem
Verein überwieſenen Cröllwitzer und Trothaer Felſen in
ſtädtiſchen Beſitz übergegangen wären Dann ſei es zu der
Stadtverordnetenſitzung vom 24 Februar gekommen Der
Herr Vorſitzende las die bekannten Aueführungen des Herrn
Oberbürgermeiſters Rive und der Herren Stadtv Hertzfeld
und Schmidt vor Er konſtatierte ferner daß vom Verein

Ein Pferd das ſeinen V verfehlt hat Er hatte
lange Jahre treu gedient d e Gaul ver geſtern abend
mit ſchleppenden Schritten die raße entlang geführt
wurde r auswärtige der es an langer niemals verſucht worden ſet tn die Maßnahmen der ſtädti

ſchen Gartenverwaltung einzugreifen oder die Herrſchaft zu

ewinnen daß der Verein ferner im LauWe tehens nicht nur den Sinn für Sei nei tdiährigen

habe ſondern bis zum Eintritt des Herrn Baurgt geweg
niemand verſchönt habe Später habe dann ein

der Verſchönerungsdeputation ſtattgefunden in
Auskunft gebeten habe wie ſich die Stadt in der nTalſtraße Anlagen verhalten werde Herr Baurat Frage der
der damals Vorſitzender der Deputation war habe ammer
man ſolle die Katſammlung nicht weiter mit diente
legenheit ennuyieren Aus der Verſammlung e Ange
ſchließlich der Antrag gektentt worden auf die Tages aus ſe
einer der nächſten Deputationsſitzungen das Verhält nung
Deputation zum Verſchönerungsverein zu ſtellen der
Sitzung ſei bis heute wo nicht einberufen Herr zz, e
Lammers habe aber das Amt des 2 Vorſitzenden de a
ſchönerungsvereins niedergelegt Der Herr orſttzende t t
des weiteren aus daß er ſich dann die Waſſerrechnun ührte
gebeten habe ſie betrug 64 Pfennige Er ſprach ſei aus
dauern über die Angelegenheit aus und ſtellte feſt n V
mit dem Herrn Garteninſpektor ſtets in beſtem Einved r
men geſtanden habe Hierauf wurde der Etat für 190
legt Die begonnenen Arbeiten am Galgenberg und T
Trothaer Felſen ſollen fortgeſetzt werden Als 2 Vorſt en
der wurde Herr Stadtrat Klopfleiſch gewählt hen

Generalverſammlung des Provinzialvereins Sachſen des
Vereins der Lehrer uſw an Mittelſchulen

Der zahlreiche Beſuch der diesjährigen Hauptverſammly
die am 17 Mai in Halle a S im Ratskeller ſtattfand geiet
wiederum wie wir auch ſchon in unſerm Vorbericht Hie Mit
ſchule in der Nr 117 der Allg Ztg erwähnten welch lebhafte
Intereſſe in weiten Kreiſen der ferneren Ausgeſtaltung de
Mittelſchulweſens entgegengebracht wird Vertreten waren x
Orte unſerer Provinz Der Verein hat ſich im vergangenen
Geſchäftsjahr gut entwickelt von 228 Mitgliedern in 13 Orten
iſt er auf 288 Mitglieder in 17 Orten geſtiegen Mittelſchul
lehrer Wöllner Langenſalza ſprach über das Thema Ueber
den Lehrermangel an Mittelſchulen Er ging von
den Verhältniſſen ſeines Wirkungsortes aus wo in einen
Kollegium von 17 Köpfen in 8 Jahren 21 Stellenwechſel erfolgten
Um die erledigten Stellen beſetzen zu können wurden bisweilen
junge erſt vom Seminar gekommene Lehrerinnen beſchäftigt
denen jede berufliche Erfahrung fehlte Dieſer Mangel an Mittel
ſchullehrern iſt für kleine und mittlere Städte typiſch und hat
ſeinen Grund in der geringen Beſoldung ihrer Lehrkräfte Die
größeren Städte haben im allgemeinen Ueberproduktion von
Mittelſchullehrern die aber durch beſſere Gehaltſätze und andere
Vorteile dort feſtgehalten werden Man kann nur von einem
Mangel an Bewerbern um ſchlecht dotierte Mittelſchulſtellen
reden Der Redner unterſtützte dann noch die Forderung des
Vereins Preuß Volksſchullehrerinnen daß für die Lehrerinnen
jede Ausnahmeſtellung die Vor und Weiterbildung betreffend
beſeitigt werde An den Vortrag knüpfte ſich eine ſehr lebhafte
Ausſprache Schließlich wurden folgende Leitſätze angenommen
1 Einen Mangel an geprüften Mittelſchullehrern gibt es im
allgemeinen nicht er beſteht nur an Orten deren Gehaltsſkala
weit hinter der Skala der Großſtädte zurückbleibt Dieſer Tat
ſache zu begegnen fordern wir gehaltliche Gleichſtellung aller
Mittelſchullehrer in Preußen auf geſetzlicher Baſis 2 Der
Mangel an Mittelſchullehrern führt zur ſtellvertretenden Ve
ſchäftigung von jungen noch nicht genügend in der Praxis be
währten Lehrerinnen an Stelle von Mittelſchullehrern wodurch
die Leiſtungen der betreffenden Schulen beeinträchtigt werden
Es iſt deshalb zu fordern daß die Prüfungsanforderungen fil
Lehrer und Lehrerinnen an Mittelſchulen die gleichen ſind

Nach Erledigung dieſes Gegenſtandes erhielt Mittelſchullehrer
Sommer Halle das Wort zu ſeinem Vortrage Die Stellung
der Mittelſchule im Geſamtſchulorganismus
und die Stellung der Mittelſchullehrer in der
Lehrerſchaft Dem Vortrage lagen folgende Leitſätze zu
Grunde I Die Mittelſchule iſt ein notwendiges Glied im Ge
ſamtſchulorganismus das dazu beſtimmt iſt die Lücke auszu
füllen die zwiſchen Volksſchulen und höheren Schulen beſteht
Sie iſt die Abſchlußſchule für die Glieder des Mittelſtandes mit
in ſich abgeſchloſſenem Bildungsziel und ſelbſtändiger Organi
ſation Entſprechend dieſer Aufgabe vermittelt ſie ihren Schülern
1 eine höhere Bildung als es die mehrklaſſige Volksſchule zu
leiſten vermag und berückſichtigt 2 die Bedürfniſſe des ſogenannten
Mittelſtandes in größerem Umfange als dies in der Realſchule
der Nichtvollanſtalt oder Vorſtufe zur lateinloſen höheren Lehr
anſtalt der Oberrealſchule der Fall ſein kann welche durch die
Rückſicht auf den Anſchluß an die Vollanſtalt in ihren Lehrzielen
gebunden iſt Sie hat deshalb neben der Realſchule ſelbſt bei
gleicher Klaſſenzahl ihre volle Berechtigung da ſie bei geringerer
finanzieller Belaſtung der Eltern und Gemeinden und bei ge
ringerer Anforderung an die Mithilfe des Hauſes die oben ge
kennzeichnete in ſich abgeſchloſſene und auf das praktiſche Leben
gerichtete Bildung vermittelt die zudem erfahrungsgemäß einem
größeren Prozentſatze von Schülern zugute kommt als es in der
Realſchule der Fall iſt

II Solange die Lehrerbildung nicht eine Umgeſtaltung
Sinne der Beſtrebungen des Deutſchen Lehrervereins erlangt den
iſt zum Unterricht an der Mittelſchule die Ablegung der i e
ſchullehrerprüfung erforderlich Nachdem die Verſuche geſcheiter
waren die ſpeziellen Angelegenheiten der Mittelſchule im Rahmen
des bisherigen Lehrervereinsweſens zu verfechten konnten die
Mittelſchuklehrer auf eine vereinsgemäße Vertretung e
ſpeziellen Jntereſſen nicht verzichten Sie ſehen die Tätigkeit
Preuß Mittelſchullehrervereins nicht als eine Sonder
beſtrebung innerhalb der Organiſation des Deutſchen i
vereins an da ja dieſer die Förderung der Volksbildung Weh
Hebung der Volksſchule bezweckt ſie betrachten vieſelbe viel
als eine notwendige Ergänzung zur Arbeit des weit
ſchen Lehrervereins Sie fühlen ſich verpflichtet an der Ar re
des allgemeinen Lehrervereins die ja auch der Mittelſchule en
kommt weiter eiftigen Anteil zu nehmen Dieſe Leitſätze wur n
en bloe angenommen Die Verſammlung faßte alsdann es
ſtimmig folgende Reſolutionen 1 Die

Preuß

auptver ammlunß
Provinzialvereins Sachſen beſchließt den Geſchäftsführenden W
ſchuß zu bitten dem Staatsminiſterium und dem Abgeotdnen
hauſe ſobald wie möglich erneut in einer Eingabe unſere Geha ü
wünſche vorzutragen 2 Die Hauptverſammtung hält es auch u
dringend notwendig daß ſämtliche Ortisgruppen den wer nie
wählenden Landtagsabgeordneten unſere Wünſche zur Zenne
bringen Die Vorſtandswaht ergab die Wiederwahl der ung
herigen Vorſtandsmitgliedet Bei Punkt 5 der Tagesordune

bVereinsangelegenheiten wurde angeregt daß die Mittelſchu
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gs r noch Mittelſchulen unter geiſtlicher und nicht
ge u Abhilfe könnte nur geſchaffen werdenunter Je illteiſchulen direkt der Königlichen Regierung unter

wenn rden Schließlich wurde noch angeregt die Hauptver
ſtellt De in der Richtung umzugeſtalten daß ſie den Charakter
am verſammlung erhielte Als Ort für die nächſterer Sinne wurde wieder Halle beſtimmt
Haup

aturwiſſenſchaftliche Verein für Sachſen und ThüringenDer N ächſte Sitzung morgen im Reichshof ab Gäſte ſind
hält ſeine

enwillkomm eſche Hilfsverein für die proteſtantiſche Bewegung

Oeſterreich hielt am Sonntag im Evangeliſchen Vereinshauſe
i Generalverſammlung ab Aus dem vom Schriftführer Herrn
ſeine ſor Dr Geneſt erſtatteten Jahresbericht iſt zu entnehmen
Pro Verein nach wie vor ſein Hauptintereſſe der evangeliſchen
daß einde in Cilli zugewendet Der Kaſſenbericht für 1907 08
v An Einnahmen 2336,38 Mk darunter Beiträge der Mit
eder 1713 Mk Extrabeiträge 213,75 Mk Zuwendung vom

Spangeliſchen Bund Zweigverein Halle 200 Mk Ausgaben
Was 41 Mt darunter Zahlung an die Gemeinde Cilli 1585 Mk

Dem Schatzmeiſter Herrn Rentier Drechsler wurde Entlaſtung
teilt

t Die verbündeten kaufmänniſchen Vereine für weibl Ange
ſtellte Sitz Frankfurt a denen 30 Vereine mit 15 260 Mit
gliedern angeſchloſſen ſind hielten am 16 und 17 Mai ihre
Hauptverſammlung in Frankfurt a M ab Es waren 63 Ver
treterinnen von 28 Vereinen anweſend Aus dem aufgeſtellten
Arbeitsprogramm ſollen ſofort folgende Punkte eingehend behan
delt werden Regelung der Arbeitszeit in den Kontoren das
Wahlrecht der Frauen in Arbeits und Kaufmannskammern
Kaufmannsgerichte Penſionsverſicherung Handelsinſpektoren und
Zzwangsfortbildungsſchule Ferner wurde die Gründung einer
Stellenvermittelung für das Ausland beſchloſſen und folgende Re
ſolutionen gefaßt 1 Die verbündeten kaufmänniſchen Vereine
für weibl Angeſtellte erkennen die Notwendigkeit an die von
Männerverbänden gegen die Frauenarbeit im Handel gerichteten
Angriffe energiſch abzuwehren 2 Die verbündeten kaufmänniſchen
Vereine für weibl Angeſtellte halten die Zuſammenarbeit mit
den Männervereinen überall dort für wertvoll wo dadurch be
friedigende Erfolge auf ſozialpolitiſchem Gebiet insbeſondere in
gemeinſamen Standesfragen zu erzielen ſind

Leipziger Handlungsgehilfenverband Die hieſige Verwal
tungsſtelle der Kranken und Begräbniskaſſe hielt vor einigen
Tagen im Vereinslokale Marslatour ihre außerordentliche
Hauptverſammlung ab Nach Mitteilung der Beſtätigung des
Vorſtandes durch die Hauptverſammlung und ergänzenden Be
merkungen zum Jahresbericht erfolgte die Beratung des Ent
wurfes der neuen Satzungen Jm allgemeinen ſtimmte die Ver
ſammlung den vorgeſchlagenen Aenderungen und den dazu vom
Hauptvorſtand gemachten Ausführungen zu Man ging dabei von
der Anſicht aus daß unter den gegenwärtigen Verhältniſſen ſich
eine entſprechende Aenderung der Satzungen nicht umgehen laſſe

Als Vertreter bei der am 14 Juni in Leipzig ſtattfindenden
außerordentlichen Generalverſammlung der Kaſſe wurden die
Herren Herrmann Kornacher Sipp und Voigt und als Stell
vertreter Herr Müller gewählt

Der Lokalverband Halleſcher Kegelklubs Deutſcher Kegler
bund begeht am Sonnabend in den Thaliaſälen ſein Banner
weihefeſt Die Weihe des Banners wird der Bundesvorſitzende
Thomas in Dresden vornehmen auch haben ihre Teilnahme an
dem Feſt der Bundeskaſſterer Philipp Dresden Gauvorſitzender
Dempewolf Braunſchweig und die Verbände Berlin Deſſau Leip
zig c zugeſagt Das Banner iſt von der bekannten Firma Hietel
Leipzig hergeſtellt und wird kommender Woche in dem Schaufenſter
des Kaufmanns Reinh Schumann Alte Promenade hier aus
geſtellt werden Der Lokalverband rüſtet ſich zum Bundeskegeln
in Dresden vom 20 bis 25 Juni und wird ſich auch an der
Bannerauffahrt am 21 Juni beteiligen

Die Gewerkvereine der deutſchen Maſchinenbau und Metall
arbeiter D Ortvereine Halle 2 Halle 2 und Ammendorf ver
anſtalten am Sonnabend den 23 Mai abends 8 Uhr im Lokale
Börſenhalle Gr Berlin eine kombinierte Verſammlung Die

Tagesordnung lautet Vortrag über Die Arbeiter Wohlfahrts
Ausſtellung in Charlottenburg Referent iſt Verbandstagabgeord
neter Müller Jena Diskuſſion Fragen zum Delegiertentag der
Maſchinenbau und Metallarbeiter

Die kaufmänniſche Ortskrankenkaſſe hielt geſtern abend im
Reſtaurant Freyberg Bräu eine außerordentliche Generalver
ſammlung ab Als neues Vorſtandsmitglied wurde Herr Apo
theker Dr Fromme gewählt Ferner wurden die Statuten an
tragsmäßig geändert ebenſo der mit den Apothekern abge
ſchloſſene Vertrag Zum Schluß wurde der in den Zeitungen be
reits bekanntgegebene Bericht über den Krankenkaſſenkongreß in
Berlin erſtattet

Kunst und Clissenschaft
d Der Platz für das rm merſGe ProvinzialBismarck
a atmal Der Ausſchuß für die Errichtung eines pommer
en ProvinzialBismarck Denkmals at die Schlächter

Wieſe genannte OderDungigInſel als den für das Denk
al geeignetſten Platz beſtimmt

G Die Einweihung des John Brinckman Denkmals in
d iſtrow wird nach vorläufiger Feſtſtellung am 3 Juli

e gründen
Sdward Hughes der Porträtmaler der Königin von

gland iſt in London im Alter von 79 Jahren an Herz
de 9 ar ben Er war einer der populärſten Maler
hin ondoner Geſellſchaft und hat bis in die letzte Zeit
Ada zahlreiche Mitglieder der engliſchen Ariſtokrätie por
d iert Eines ſeiner bekannteſten Werke iſt ein Porträt
s die Königin Alexandra in dem Feſtkleid zeigt welches
ſie bei der Er ffnung des erſten Parilaments unter der Re
hre J duards trug Dieſes Bild das Lieblings

önigin wurde von dieſer ſelbſt für die gegenwärtigefrankobrittſche Ausſtellung entliehen

Das Dichterpaarm ein Rekord des Schnelldichtens
Hal lhac und Halsvy von dem ſetzt beim Tode
des edys ſo viel die Rede i hat wohl einmal den Rekord
pfig Mnendichtens aufgeſtelit Die deiden ten ſich ver
t t dem Direktot Deslandes vom Vau rRendt raſch ein neues Stück zu liefern da die auf dem
Wihrthre befindtiche Komödie nicht recht ziehen wollte
ch rend der Arbeit an dieſem neuen Stück lauchte aber plöhz

alévys Geiſt die Jdee zu einem anderen Werke aufine ren Mitarbetter 9 vorenthielt und die beide
eſſierte daß ſie ſich an die Ausführung dieſes neuene len und das ſern ede liegen

ls ſie dem Direktor nun aber die Mitteilung hierbei die

bevor dieſes Werk fertig ſei war Deslandes ganz außer ſichdenn er ſah ſechs oder ſten Wochen leere Häuſer 4 damit

ſeinen Ruin vor Augen Jch kann v kaum noch ſechs oder
ſieben Tage warten, ſchrie er Nun alſo dann machen
wir s in drei Wochen, ſchlug Meilhac vor aber Deslandes
ſtöhnte nur Unmöglich unmöglich Nun denn, nahm
nun Halévy das Wort wir laſſen mit uns reden wir wollen
alſo das Stück in zehn Tagen machen Deslandes Geſicht
erheiterte zu ends und er fragte Geht s noch früher

pro See See 5 beruhigtage nachher hatte er das Manuſkri 5Dramas Lolotte in Händen eriyt de
Die geplünderten Ruinen Dem B wird aus Madrid

geſchrieben Die ſpaniſche Preſſe veröffentlicht heftige Artikel gegen
die in der Tat unerhörte Tatſache daß in den Ruinen von Jtalica
Sprengungen mit Dynamit vorgenommen werden um die Reſte
der römiſchen Bauwerke zur Ausbeſſerung einer Landſtraße zu
verwenden Jtalica war eine von den Veteranen Scipios er
richtete reiche blühende Stadt am Guadalquivir etwas oberhalb
des heutigen Sevilla welche in den mit der Völkerwanderung
und den Einfällen der Mauren verbundenen Kämpfen unterging
Sie muß mit Kunſtſchätzen aller Art gefüllt geweſen ſein wie die
im Laufe der Zeit zutage geförderten herrlichen Statuen da
runter namentlich die vor acht Jahren gefundene DianaStatue
Säulenfragmente koſtbare Moſaiken Reliefs Bronzetafeln ge
ſchnittene Steine kunſtvolle Schmuckſachen viele Geldmünzen uſw
beweiſen Zurzeit ragen nur die Trümmer eines gewaltigen
Amphitheaters und die Mauern von Türmen aus dem Boden
heraus der bei wiſſenſchaftlicher Durchforſchung noch große Funde
verſpricht Aber dafür ſcheint der ſpaniſche Staat kein Geld übrig
zu haben jedenfalls fehlt es der am Ruder befindlichen konſer
vativen Regierung dafür wie für alle Kulturaufgaben an Jnter
eſſe Jm Gegenteil ſie macht ihrem Namen dadurch Ehre daß ſie
es ruhig mit anſieht wie die ehrwürdige Ruinenſtätte weiter ge
plündert und profaniert wird

Das Auge des Malers Man hat ſich die Farbenauffaſſung
gewiſſer Maler nur aus einem beſonderen unnormalen Farben
ſinn erklären wollen ſo konſtatierte der Phyſiologe Liebreich aus
dem Kolorit von Turner und Mulready angeblich eine Augen
krankheit der beiden Künſtler Kurzſichtigkeit gilt manchem Maler
als ein Vorzug der es ihm ermöglicht Licht und Farbe harmo
niſch abzuſtimmen Der bekannte italieniſche Ophtalmologe
Angelucci ſtellt nun die Behauptung auf daß viele Maler am
Daltonismus d h an partieller Farbenblinheit leiden Und
zwar enthüllt ſich nach ſeiner Meinung dieſe Beſonderheit des
Sehens bei ihnen folgendermaßen Sie äußert ſich in einem Miß
brauch der roten Töne für die im Licht befindlichen Gegenſtände
und von grünen Tönen für die Schatten und die Veränderung der
Perſpektive die davon herrührt und dann in einer falſchen Ver
wendung der grünen und der violetten Töne in einer Steigerung
der Tonveränderungen die die Wirkung des Lichts bei dem Grün
hervorruft und die ſoweit geht daß der Maler ſtark erhelltes
Grün gelb und das Grün der Schatten blaugrün gibt endlich
überhaupt in einer geſteigerten Art des Farbenſehens Bnge
lucci rät den Malern ſich ſorgſam von einem Augenarzt unter
ſuchen zu laſſen damit ſie ihre Palette nach der beſonderen Art
ihres Sehens einrichten können Wenn ſie jene von ihm gekenn
zeichnete Form der Farbenblindheit beſitzen ſo wäre es ihnen
möglich durch beſonders aufmerkſame Farbenwahl die Abnor
mitäten ihres Sehens nach Belieben wieder gut zu machen

Ein Kunſtſkandal wurde in Newyork aufgedeckt Ein Kunſt
händler wurde beſchuldigt Fälſchungen die angeblich von den
Malern Jnneß Wyant und Moutin herrühren als echt verkauft
zu haben Der Millionär Evans zog darauf drei angezweifelte
Landſchaften aus der Nationalgalerie zurück Vielfach wird er
klärt es ſeien noch andere Fälſchungen alter Meiſter einge
ſchmuggelt worden Die Polizei nahm bereits mehrere Ver
haftungen vor

Hochſchulnachrichten Seinen 70 Geburtstag feiert heute Pro
feſſor Dr Ferdinand Zirkel in Leipzig Zirkel der
ſich namentlich durch ſeine Arbeiten über mikroſkopiſche Petro
graphie bleibende Verdienſte um die geologiſche Wiſſenſchaft er
worben hat iſt am 20 Mai 1838 in Bonn geboren Bekannt
lich erhebt ſich vor der Rudelsburg ein herrliches Denkmal das
der Köſener Seniorenkonvent ſeinen im Feldzuge 1870 1871 ge
fallenen Angehörigen errichtet hat Der K S K hat jetzt die
Abſicht am Fuße dieſes Denkmals eine Ehren und Erinnerungs
tafel für die in den deutſchen Kolonialkriegen gefallenen alten
Korpsſtudenten zu errichten Die veterinärmediziniſche Fakul
tät der Univerſität Bern hat ſich nunmehr wie die Berl Tier
ärztl Wochenſchr mitteilt mit dem preußiſchen Kultusminiſterium
in Verbindung geſetzt um eine andere Behandlung des in Bern
erworbenen tierärztlichen Doktortitels zu erreichen

Theater und Musik
Die Entſtehnngsgeſchichte des Bach Denkmals

Das Grab des im Jahre 1750 auf dem Johanniskirchhofe
zu Leipzig beerdigten Komponiſten 8 ohann Sebaſtian
Bach deſſen Denkmal ſoeben in Leipzig enthüllt worden
iſt war da man ſpäter das Terrain des Kirchhofs zu
Straßenzwecken brauchte völlig verſchwunden bis es im
Jahre 1894 alſo ziemlich 150 dehre nach Bachs Tode gelang
es wieder aufzufinden Die Gebeine des Meiſters die noch
leidlich erhalten waren wurden in einem Gewölbe der nahen
Johanniskirche beigeſeßt und der Platz mit einer Bronze
platte verſehen Da ſchon damals die Errichtung eines Bach
denkmals geplant war machte ſich der Bildhauer Für
Seffner nach den genauen Angaben des Anatomen Pro
Fs an die Aufgabe nach dem aufgefundenen Schädel das
Haupt des Meiſters zu modellieren Unterſtützt wurde er
hierbei durch einige alte Oelbilder und Stiche die ſich an

Orten vorfanden und Bach darſtellen Durch
Meſſungen an menſchlichen Körpern ſtellte His feſt daß die
Weichteile des Geſichtes Haut und Fett in ihrer Dicke nur
innerhalb gewiſſer Grenzen bei verſchiedenen Menſchen
ſchwanken Trug man alſo auf den fraglichen Schädel eine
Schicht von Ton in der als richtig ermittelten Dicke auf
dann mußte falls der Schädel Johann Sebaſtian Bach an
gehört halte ein dem Geſicht Bachs ähnliches entſtehen Pro
feſſor Seffner ſchuf auf dieſe Weiſe die lebensvolle Büſte die
dem Denkmal zugrunde gelegt wurde und welche die charak
teriſtiſchen Eigenſchaften der als authentiſch überlieferten
Bachbildniſſe vereihigte Anläßlich des Vachfeſtes hat die
Tochter des verſtorbenen Anatomen His im Leipziger ſtädti
ſchen atte eine Sonderausſtellung von Gegenſtänden
veranſtaltet die ſich auf die Entſtehungsgeſchichte des Vach
denkmals beziehen Man findet dort u g das Skelett Pache

Photogta 9 einen Gipsabguß des Schädels einen Aus
uß des dels wodurch eine annähernde Borrnt von
er Geſtaltung des Gehirns ſeb wird Auffällig iſtHeſonders ſtarke Ausbildung der mittleren

machten daß er noch ſechs bis ſieben Wochen warten müſſe
d t

Schläfenwindung die deshalb bemerkenswertden nen beſonders der erſten e S d
ſogenannten Hör Zentrums gelegen iſt

Münchener Tonkünſtlerfeſt

Das Programm für das in München ſtattfindende Ton
künſtlerfeſt lautet mit Vorbehalt etwa noch nötig werdender
Aenderungen

Sonnabend 30 Mai Vorſtellung im Kün derAusſtellung Gluck Die Matentönignt e
Tat hen W Wlnſ Kellerontag 1 Juni Feſtaufführung im PrinzregententheaterFritz Kloſe Jlſebill Jm Anſchluß hieran chewb 824 Uhr
offizielle Begrüßung der Feſtteilnehmer durch die Stadt München
im r Rathausſaal

enstag Erſtes Orcheſterkonzert Stuttgarter Hofkapelleim Odeon Paul v Klenau für Se
cheſter Erneſt Schelling Suite fantaſtique für Klavier und
Orcheſter Jan van Gilſe Erhebung Symphonie Nr 3 für eine
hohe Sopranſtimme und großes Orcheſter Max Schillings
Glockenlieder vier Geſänge mit Orcheſter Opus 23

Mittwoch Karl Pottgießer Quartett für zwei Violinen
Bratſche und Violoncell Georg Vollerthun Lieder Walter
Braunfels 5 Bagatellen aus Opus 5 und 3 Studien aus Opus 9
für Klavier Georg Vollerthun Lieder Kurt Schindler Lieder
Henri Marteau Kammerſymphonie Octette ſymphonique für
Flöte Klarinette Horn und Streichquintett RNachmittags Feſt
aufführung im Prinzregententheater Max Schillings Moloch

Donnerstag Hauptverſammlung im Saale des Muſeums
Promenadeſtraße 12 Abends Zweites Orcheſterkonzert Mün
chener Hofkapelle im Odeon Frederick Delius Eine Meſſe des
Lebens 2 Teil für Soli Chor und Orcheſter Joſeph Krug
Waldſee Der goldene Topf ſymphoniſche Dichtung für großes
Orcheſter Opus 51 nach E T A Hoffmanns phantaſtiſch humo
riſtiſchem Märchen Wilhelm Berger 2 Geſänge mit Orcheſter
noch fraglich Karl Bleyle Flagellantenzug Tondichtung für

großes Orcheſter Opus 9 Siegmund v Hausegger Sonnenauf
gang ein Freiheitsſang nach Gottfried Keller für gemiſchten Chor
und großes Orcheſter

Freitag Richard Lederer Quartett in A für 2 Vivlinen
Viola und Violoncell Karl Kämpf Lieder Karl Ehrenberg
Sonate in Es dur für Violine und Pianoforte Opus 14 Roderich
v Mojſiſovics Lieder Kurt Schindler Lieder Paul Juon
Trio Caprice nach Selma Lagerlöfs Göſta Berling für Klavier
Violine und Violoncell Opus 39 Nachmittags Feſtaufführung
im Prinzregententheater Hektor Berlioz Die Trojaner

Bühnenchronik
Die diesjährigen Feſtvorſtellungen in Wiesbaden

ſchloſſen geſtern abend mit dem Raub der Sabinerinnen Der
Kaiſer und die Kaiſerin lachten herzlich über die luſtigen Situa
tionen und das flotte Spiel Der Kaiſer ſprach den Hauptdar
ſtellern ſeinen Dank aus Die 400 Aufführung des Walzer
traum s im Carltheater in Wien brachte eine Kette rauſchender
Ovationen für die zu ungezählten Malen hervorgerufenen Autoren
wie auch für den Niki Darſteller Fritz Werner der mit unüber
trefflicher Feſchheit ſang und ſpielte und für Mizzi Zwerenz
Nach dem mittleren Akt regnete es eine Fülle von Spenden dar
unter koſtbare Angebinde Blaſel hielt unter ſtürmiſchem Beifall
eine Dankanſprache Straus dirigierte Wildenbruchs Ra
benſteinerin wurde geſtern in Weimar von Weiſer ausge
zeichnet inſzeniert mit Fräulein Schneider in der Titelrolle zum
erſten Male unter ſtarkem Beifall am Hoftheater gegeben Die
Verhandlungen wegen Ueberlaſſung dieſes Stückes das der Autor
einmal der Weimariſchen Bühne vorenthalten wollte bildeten vor
einiger Zeit den Gegenſtand einer öffentlichen Erörterung Jn
dem im Neuen Theater in Berlin am Sonnabend zur Uraufführung
gelangenden erotiſchen Myſterium Die erſten Menſchen
ſind beſchäftigt Eugenie Reingruber als Chawa Eva Rudolf
Chriſtians als Kajin Kain Max Eisfeld als Chabel Abel
und Arnold Stange als Adahm Adam Die Jnſzenierung leitet
Willy Wauer Jm Schiller Theater in Charlotten
burg wird jetzt der Schwank Der Herr Miniſterial
direktor von Alexander Biſſon und Ferdinand Carré ein
ſtudiert Die erſte Aufführung iſt für Sonnabend den 30 Mai
in Ausſicht genommen Julius Liebau begeht
am 1 Juni das Jubiläum ſeines 2 jährigen verdienſtlichen
Wirkens am königlichen Opernhauſe Der Bühnenklub veran
ſtaltet ſchon am 30 ds Mts ein Bankett zu Ehren des Jubilars

Louiſe Reß f Dienstag ſtarb in Berlin eine der her
vorragendſten Geſanglehrerinnen der Gegenwart Louiſe
Reß im Alter von 68 Jahren Sie übte ſeit
zirka vierzig Jahren ihren Beruf in uner
müdlicher und idealer Weiſe aus Zu ihren Schülern zählen
viele hochbedeutende Künſtler die zum Teil ſchon einer ver
angenen Sängerepoche angehören wie z B der verſtorbene
ammerſänger Beer Kammerſänger Heinrich Ernſt Kam

merſänger Gudehus der berühmte erh Parſifal die könig
liche Kammerſängerin Jda Hiedler Frau Antonia Mielke

von Artner uſw Auch der verſtorbene Leipziger
heaterdirektor Stägemann wie ſeine Tochter die beliebte

Konzertſängerin Helene Staegemann die vor kurzem zur
Kammerſängerin ernannt wurde waren ihre Schüler

J

Eine merkwürdige Rente
bezieht ſo erzählt wenigſtens Rens Bures im Matin noche kleiner franzöſiſcher Provinzialbeamter Vor Jahr

zehnten erbte er 20 000 Fres Er legte ſie nicht beiſeite er ging
hin und ließ ſie ſich umwechſeln in zwanzig neue Tauſen
franceBillets Kaum war er mit ſeinem r ſe
da begann er die Scheine zu reiben zu rollen zu zer n zu
beſchmutzen mit Tintenklekſen zu verzieren Am nächſten Morgen
aber erſcheint er an der Banque de France Tauſchen Ste mir
die Scheine um ſie ſind wirklich zu t mi mwen Es
geſchieht Allein am nächſten Morgen erſcheint der Beamte wie
der und wieder bringt er 20 übel zugerichtete Scheine zum Um
tauſch Und das Manöver wiederholt ſich vierzehn Tage lang
An der Bank wird man ſchließlich ärgerlich man kennt den Herrn
ſchon und der Generaldirektor wird verſtändigt Der fragt mit
gerunzelten Brauen Wie kommen Sie dazu fortwährend unſere
Kaſſenſcheine unbrauchhar zu machen Gott es macht mir
Spaß kein Geſetz verbietet es mir und zudem wer ſagt Jhneß
daß ichs mit Abſicht tue Es gibt merkwürdige Zufälle Ja
aber jedes Villet koſtet 80 Centimes Jhre Zufälle koſten u
täglich 16 Fres Stimmt meint gelaſſen der Beamtemache Jhnen einen Vorſchlag zur Güte zahlen Sie mir tägli

man nach und noch heute bezieht der Schlaukopf

15 Fros aus Sie verdienen dabei täglich eine

1 gaRente Jrs
n

im Schaltjahr ſogar mehr Erſt war man entrü



Amkliche Brkannkmachungen

Bekanntmachung
A der Verfahrens bei der Zahlung des Allerhöchſtennadengeſ enks zur Feier von Eheinbilgen

Das gegenwärtig im hieſigen Bezirk übliche Verfahren nach
zur Feier von Ehejubiläen gewährte Allerhöchſte

Gnadengeſchenk von 50 den Pfarrgeiſtlichen überſandt und von
ihnen en Einziehung einer beſonderen Quittung dem Jubelpaarbehä g wird iſt nach einer Anordnung des Herrn Finanz
miniſters künftig nicht mehr anzuwenden

on jetzt wird die hie in am Tagevor der Feier das Allerhöchſte Gnadengeſchenk an das Jubelpaar
unmittelbar mittelſt Poſtanweiſung abſenden Außerdem erhält
das Jubelpaar von uns durch die Hand der Herren Landräte bezw
Erſten Bürgermeiſter der Stadtkreiſe eine Venachrichtigung über
Bewilligung des Allerhöchſten Gnadengeſchenks

Den Herren Geiſtlichen wird ein Beſcheid auf die von ihnen
wegen Gewährung des Allerhöchſten Gnadengeſchenks geſtellten
Awrrage nur noch in denjenigen Fällen in welchen dieſe Anträge von
uns abgewieſen werden müſſen zugehen

Merſeb urg den 11 Mai 1
Königliche Regierung

Frhr v d Recke

Zwangsverſteigerung
Jm Wege der Zwangsvollſtreckung ſoll das in Halle a SBergſtraße 2ere en im Grundbuche Band 218 Blatt 35 zur Zeit

der Eintragung des Verſteigerungsvermerkes auf den Namen deritwe er Klara geb Ragel ger bebaute Grundſtück
Ktbl 15/16 Parz 1352/1 von 3 a 30 qm jährl Nutzungswert 2050 46

am 22 Juli 1908 vormittags 10 Uhr
durch das unterzeichnete Gericht an der Gerichtsſtelle Poſt
ſtraße 13 17 Erdgeſchoß links Südflügel Zimmer Nr 45 ver
ſteigert werden

Der Verſteigerungsvermerk iſt am 9 Mai 1908 in das
Grundbuch eingetragen

Halle a den 16 Mai 1908
Königliches Amtsgericht Abteilung 7

Steckbrief
Segen den Arbeiter Friedrich Zink geboren am 4 Oktober 1861

in Domnitz Saalkreis welcher ſich verborgen hält iſt die Unter
ſuchungshaft wegen Erregung öffentlichen Aergerniſſes auf Grunddes Haſtbefehls des Amtsgerichts hier vom 14 Mai 1908 verhängt

Es wird erſucht denſelben zu verhaften und in das nächſte Gerichts
nie abzuliefern ſowie zu den hieſigen Akten 5 J 548/08
ofort Mitteilung zu machen

Beſchreibung ßAlter etwa 40 Jahre Statur kräftig aufrechte Haltung Größe
1,70 m Haare blond Augenbrauen blond Kinn breit Geſicht läng
lich Sprache deutſch Naſe groß Bart blonder Schnurrbart ſchlecht

epflegt Geſichtsfarbe blaß Kleidung ſchwarzer Schlapphut grünes
ackett graue Hoſe

Halke a den 16 Mai 1908
Der Erſte Staatsanwalt

Bekanntmachung
Die Verſteigerung der verfallenen bei dem unterzeichneten Leih

amt im ongt ärz 1907 verſetzten und erneuertenPfänder welche die Pfandnummern von 33661 bis 36579
tragen und über welche die Pfandſcheine in ſchwarzem Druck
ausgeſtellt ſind wird

Donnerstag den 18 Juni d Js und an den darauf
olgenden Tagen im Auktionslokal des Leihhauſes An
er Marienkirche Nr 4 ſtattfinden und beginnt voraus

geſetzt daß eine genügende Anzahl von Käufern anweſend iſt un 9 Uhr vormittags und um Z Uhr
Es kommen Taſchenuhren aller Art ſonſtige Gold und Silber

Gegenſtände wie Ketten Ringe Löffel uſw ferner Betten Leib
und Bettwäſche Schuhwerk neue und c agene Kleidungsſtücke
und h andere Sachen zum Verkauf

Eiulöſungen und Ernenernngen verfallener Pfänder finden
unr bis zum 17 Juni d Js ſtatt worauf das beteiligte
Publikum beſonders aufmerkſam gemacht wird

Halle a den 19 Mai 1908
Das Leihamt der Stadt Halle a S

Villa Quisisana ekaufen oder zu vermieten
Näheres Dölauer Hartſteinwerke Grünuſtr 31 35614

9548

Ein tüchtiger

Imgenieur
aus der Zuckerbranche nicht über 35 Jahre alt wird
von mittlerer Maſchinenfabrik Prov Sachſen
zum Eintritt 1 Juli event früher geſucht

Herren welche ſelbſtändige Konſtrukteure ſind und
bereits ähnliche Stellungen längere Zeit innehatten
wollen gefl Offerten mit Angabe der Gehaltsanſprüche
Photographie Zeugnisabſchriften und Referenzen
unter A 16729 an die Exp d Z einreichen 9609

Grosses Work do ßaumatorialdranehs

erreeeeeeereeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeee J
von hoher Leiſtungsfähigkeit ſucht für Provinz Sachſen
mit dem Sitze in Halle und Oſtſachſen mit dem Sitze inDresden ferner für die kg 9585tüohtigen Voerkàufer
um Beſuche von BDaumaterial handlungen und beſſeren
aumeiſtern Da es ſich nur um einzigen Konſumartikel

handelt würde ev gern geſehen werden wenn betr Herr
noch die Jntereſſen einer anderen aber nur t

irma mit vertreten könnte außer Baumaterialien würden
ch vielleicht auch Düugemittel oder Kohlen zur Mitver

tretung eignen
Diesbez Anträge von Firmen angenehm

Ausf Off mit zu Angabe der bisherigen hder Gehaltsanſprüche ohne ſolche Off zwecklos von Refe

renzen erb unter T 7288 an Haasenstein Vogler
A Leiprig

Vertreter
zum Verkauf von Maſchinen und ZylinderHelen
an induſtrielle Betriebe von erſter Firma geſucht
Offerten sub Z 16728 an die Exped d Ztg 0608

Lrdbeer Torten
Ercdbeer Eis
Erdhbeerenm mit Schlagſahne

nur von reifen friſchen Früchten empfiehlt

Hofkonditorei Dietze
Am Kirchtor Ecke Mühlweg Telephon 758

Aus den Wolken fallen Sie

vor Freude über die leckeren Puddings welche mit

Hansa Puddingpulver
bereitet sind 9214

Stahmer Wilms Hamburg G
ver e

i rZu Ausflügen
empfehle 9574elegante Wagen für 12 Perſonen

Milmar Kaufmanm
Fernſprecher 452 Kloſterſtraße 4/5

er Friedrich Ouelle
u

er
n

Diätetisehes Tafolgetränk

Ranges

Zu haben in allen Mineralwassoers
handliungen Apoth u Drogerien

Von Sonnktag den 24 d Mks
habe wieder eine ſehr große Auswahl

e brlgiſcher Arbeitspferde
Wilhelm Stock Sangerhausen

Fernſprecher Nr 46

m

Glänzende Lebensſtellung
50,000 Mark Ighresverdienſt

ind durch den Kauf des Fabrikations
und Vertriebsrechts einer neuen F
von Fach Autoritäten und zu
ſtändigen Prüfungskommiſſionen
r begutachteten Erfindung
Maſſenkonſum zu erzielen was

2 von Lizenznehmern beſtätigt
wird dieſelbe wird nur ſterbe
fallshalber verkauft Branche
kenntniſſe und teure Betriebs
anlage nicht erforderlich Nur
82 die über 10000 Mark

apital verfügen belieben Offerten
unter V 2964 D an Haasenstein

Vogler Hannover zurichten 9588
Jn dem Konkursverfahren über 3 5das Vermögen des Kaufmanns I II O

Guſtav Schummert alleinigen wenig gebraucht ſchöner voller
nhabers der nicht eingetragenen 5 3d Carl F Müller zu r ſofort zu ver

teilung ſtattfinden Dazu ſind Haben Sie ſchon 16 A E Wolle
2786,62 Mark verfügbar wovon Pfund 3,00 46 probiert bei
noch die Gerichts und Verwal H
tungskoften zu decken ſind Zu
berückſichtigen ſind die nicht be
vorrechtigten Forderungen zum
Betrage von Mark 21739,98 Das
Schlußverzeichnis liegt auf der
Gerichtsſchreiberei des Königlichen
Amtsgerichts Abt 7 in Halle a
e raße 1317 Zimmer Nr 43

zur Einſicht der Beteiligten aus
Halle a/S den 19 Mai 1908

Der Konkursverwalter
Friedrich Carow

Verkäufe

Mehrere gebrauchte 9145
Geldäschränke
dar 1 ſchwerer Doppelſchrauk
verſchiedener Größe u Einrichtung
preiswert

zu verkaufen
Geld lfabrikF Purcgel Miaebleg

Gelegenheitskauf
Nußbaum Salon Pianino

n

und vorzüglichem Ton nur wenige
Monate ſolid geſpielt iſt uns zum
Verkauf 43 niedrigem Preiſe über
geben Langjähr Garantie wird
ar

Portland Zement Stern
Portlaund Zement Halle

Zementkalk Saatmais Bruch

offeriert L Büchner

Briefmarken Yerkauf

Neuheiten eingetroffen billigſteAbgabe Marken aller Länder

Alte Marken auch Oeſt Jub
Marken u Deutſche Kolonien kauft
Briefmarkenhandiung Grünſt 312

Reiner I nBienen
Blüten g9 Pfd Netto Doſe 6,50 5 Pfd
Doſe 3,90 A6 Franko Nachn

A Warlich Uelzen
Lüneb Heide Bienenzüchterei

Tomatenpflanzen
größeres Quantum kräftiger pi
kierter hat abzugeben 9612
Gärtnerei der Knocheumühle

Telephon 1291
n ,,èzèpprvpBillige Zöpfe

Größte Auswahl in allen
arben Von ausgekämmtem
aar werden Zöpfe billig angef

von Frau Gerecke Harz
9560

aercker Co N Promenade Ia
Saale Zu ſprechen v früh 8 bis abds 9 UeitungsPaſſage

Hausfrauenshule Hoſhe Berg

Strümpfe

chnee Nacht Gr Steinſtr 84 d

reis Futterhirſe Kückenfutter

Hanshaltungspenſtonat u Erholuugshein
läugere oder kürz Zeit in Neuer eSorgfältige Vorbereitung für den Ha EinfühKind d le Hilfsarbeit BFir Pro x Itgk errat eignes durch Arte Gelegenheit

die Vorſteherin

Strümpfe Adolf Rum

für Kimder

Juwelier und Gold

Strümpfe

chmiernſprecher den

für Damenm

Halle a ér intee z

öpfe
in allen Preislagen von 3
in altbewährter Güte und
als reichlicher Auswahl

am Lager

Fritz Misohke
Friſeur

And Univerſität 1 Ecke Schulſtr

H SohneeNaohſ
Gr Steinſtr 84 I21

Erstes Spezialgeschäſt für gute
Strumpfwaren u Trikotagen

Grude
Oefen

eigen Fabrikät
in praktiſcher

Einrichtung mit
Aſchekaſten und
Schüttelboden

empfiehltbilligſt
Wilh Hoechkert

Gr Ulrichſtr d

n

mehr

für Werren ſtetsempfehlen in großer Auswahl

bedr A I boesd
Sbpezialgeſchäft für

J Strumpfwaren u Trikotagen
Gr Ulrichſtraße 36 u

2 Steinweg 30
Mitgl d RabattSpar Vereins

Zu Pfingſten
werden Hüte ſehr billig

chik u modern garniert
Schmeerſtr 5 Vorderh

utfacons Putzartikel zu enorm
billigen Preiſen 9582

W W Woln naturreine d Modieinal Wer7 Wer als Stärkungsmitteia e nun 21Flaschen 50S u franoo I Naohnx Levants Compagnieptische Waren cI Rudeshbeima Rhpreiswert u gut Gr Ulrichſtr Ia rer9tto Vnbekannt in 9 nen des beſten Nutz
ſage geliefert

räte Bruteier uſw 676
ämtliche Zuchtge

ri T gratis
Geflügelpark i Auerbach Heſſen

S
J

48
SonderAngebot

an

Nur noch kurze Zeit gültig

Herren Anzüge Für 4ohne Ausnahme werden z Preiſet von nur 2,50 Mk Wäſche u Haus
Sommer Ueberzieher2,25 r bedarf intadellos chemy reinigt 3 Blfenbein Seiſe

gebügeGalgenberg Eigene Läden Schutmarte Elefant
Geiſtſtr 36 Gr Ulrichſtr 32

Gr Steinſtr 53 Schmeerſtr 6
Steinweg 25 Rathausſtr 6

Fernſprecher 595
45 Annahmeſtellen in Umgegend

beliebt und unentbehrlich
geworden Ueberall

zu haben 162

d

Familien Nachrichten
n tek

4

2000000

Statt Karten
Die Verlobung unserer ein Meine Verlobung mit Fräu

zigen Tochter Edith mit dem lein Edlth Lesser einziger
Fabrikanten Herrn Carl Tochter des Herrn Oscar
Schmuckler aus Halle a S Lesser und seiner Frau Ge
beehren uns hierdurch an mahlin Caroline geb Hirseh
zuzeigen beehre mich hierdurch anOscar Lesser und Frau zuzeigen 9611Caroline geb Hirseh Carl Schmuckler
Dresden den 18 Mai 1908 Halle a S den 18 Mai 1908
Elisenstr l Landwehrstr 19

Am 17 Mai d Js verstarb nach längerer Krankheit der
Verwaltungs Inspektor der Königlichen Universitäts Kliniken

Herr Emil Weisleder
I Der Dahingeschiedene hat während seiner fast sieben jährigen
M hiesigen Tätigkeit mit unermüdlicher Hingabe und ganz Jbesonderem Verständnis seines hiesigen Amtes gewaltet and

sich dadurch Verdienste erworben die ihm auch nach seinem
Tode ein ehrendes Gedenken sichern 9601

Der Kurator der UVniversität
I und die Direktoren der vereinigten Univeorsitäts

Kliniken

Das Begräbmis der Frau Alwine Schreiber ündet am
Donnerstag s Uhr von der Kapelle des Südtriedhofes

aus statt 9600
Verein ehemaliger 67er

Am 18 d Mts verſchied
plötzlich unſer langjähriger
Kamerad und Vorſtandsmit
glied der

Hilfslademeiſter
Gustav Hiering

Wir verlieren in ihm einen
J lieben Kameraden deſſen
J Andenken wir in Ehren
halten

Die Kameraden treten am
Donnerstag nachm 3 Uhr
am Eingang des Nordfried

Die Volksküchen
befinden ſich Brunoswarte 31

Rathausſtr 16
anze Portion zu 25 Pfennig
albedarken zu ganzen und halben

P nen welche an beliebigen
agen in beiden Küchen verw

werden Lönnen ſind z haben
bei Herrn Kaufmann Hille Geiſt
S 68 bei Herrn Kaufmann
eudwig Barth Leipzigerſtr 80
Nähe des ihres urmes und
bei Herrn Möbius Ritterſtr 5 hofes an Der Vorſtand
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